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1 月 17 日 1 点 15 分，
《宁波晚报》总编室夜班编辑
董富勇在完成版面的清样、
传输后，披上外套，走进电
梯，踏上了回家的路。从下
午3点多到报社，到次日凌
晨完成工作下班回家，这是
董富勇的工作常态。有时候
有重大新闻，他还会忙到次
日凌晨三四点。

“凌晨 1 到 4 点的宁
波，我们都见过。”一句轻描
淡写的玩笑话，却是董富勇
近9年来工作状态的写照。

本报讯（记者 房伟）昨日上
午，宁波市政协主席杨戌标来到宁
波日报报业集团慰问坚守岗位的
采编人员，向大家致以新春祝福和
节日问候。市委常委、宣传部部长
李军，副市长沈敏陪同参加慰问。

杨戌标一行首先来到都市报
系东南商报、国研东海分院，仔细

询问、了解智库媒体发展情况，并
勉励工作人员2020年写出更棒的
智库报告，服务宁波高质量发展。

随后，他又来到都市报系新媒
体部，了解“甬上”APP日常采编运
行情况，并认真审核、点击发布了
一篇新闻稿件《宁波12个月，最美
是……》，体验了一把新媒体小编

的感觉。
接着，杨戌标又移步都市报系

《现代金报》编辑部，了解转型发展
情况，与年后将参加市两会的小记
者亲切互动，鼓励他们届时写出好
看的文章向全市小朋友传递信
息。他还和小记者们通过视频，向
全市中小学师生致以新春问候，

“祝全市小朋友们新年快乐”。
随后，杨戌标还前往宁波日报

报业集团报网民生互动部，了解民
生E点通运作情况，参观集团报网
融媒体中心，了解集团报网端融合
及一体化发展情况，并向三位新闻
工作者代表吴育新、厉晓杭和薛曹
盛送鲜花。

市领导到都市报系慰问新闻工作者
市政协主席杨戌标体验当“甬上”APP小编

每一个夜晚的坚守，都是为了——

把最有温度的新闻资讯奉献给读者

今年是董富勇大学毕业后在
报社工作的第26个年头。做过6
年记者、11年日班编辑，自2011
年《宁波晚报》改为早晨出版后，董
富勇便在夜班编辑的岗位上干到
了现在。

1月16日下午3点多，到报社
后，董富勇便开始联系对口采访部

门的主任、记者，进行当日选题沟
通。

“我们的编前会是在下午4点
半开的，编辑需要在会上报题。为
了报题更到位，我们会提前联系记
者了解选题，对内容进行总体把
握，这样既能节省编前会时间，也
能让我预估内容。”在董富勇看来，

准备工作做得好，这一天的夜班工
作就会轻松不少。

随后进行的编前会，正式拉开
了总编室夜班工作的序幕。

编辑在报题的同时，表达个
人对版面的看法，如哪一个稿件
该作为当日主稿，哪一个作为配
稿等。

提前联系记者了解选题

晚餐过后，是夜班编辑真正的
“战斗时间”。

傍晚6点多，是分版面环节。此
时，董富勇明确知道了这一天要做
哪几个版面，有哪些稿子供他选用。

“从这些稿子里，确定版面的主
稿、配稿，这是选稿环节。”选稿即代表
着自己所做版面的大体基调，体现了
编辑要赋予这个版面什么样的主题。
这一环节时间虽短，但代表了编辑对
新闻的把关和判断，董富勇很是慎重。

此后的两个多小时，便是文字
编辑阶段。

记者上传的原稿里，会存在个
别错别字或其他差错，也会有与编
辑想体现的版面意图不一致的内
容，所以标题、内容都需做不同程
度的删改，要求文字符合这个版面
的要求。这一阶段其实是体现编
辑整合能力的阶段。

当晚7点45分，董富勇给当天
写主稿的记者拨通了电话：“小张
啊，今天的版面定为‘人物志’栏
头，所以这个稿件中，体现人物品
质的内容能否再增加一些？刻画
可以再细致一点。”

记者很快便领会了他的意图，
说会马上修改。

“不着急，我等你。”董富勇挂
了电话后，继续编辑稿件内容。

“做编辑不能怕麻烦，有时候
就是个别字句的问题，如果含糊不
清，稿件就会有致命缺陷。在报纸
版面篇幅有限的情况下，作为编
辑，应该要体现整合作用，去芜存
精；要考虑读者到底希望这个版面
呈现出哪些内容，而不是单纯将多
个稿件堆砌。”作为从业26年的老
编辑，董富勇有自己的坚持。

做编辑就不能怕麻烦

董富勇在编辑稿件。记者 崔引 摄

“从分好版面开始，就像打仗
一样。遇到重大新闻，有时候还
需要等稿件，这样可能会忙到次
日凌晨三四点。”董富勇说，最晚
的一次，他和同事一直凌晨4点才
下班。

那是2018年全国两会期间，
当天有新华社的重要稿件，大家

在做完其他版面后，一直等在办
公室，直至凌晨3点过后才等到
稿件，接着就编辑、排版、校
对，直至清样，完成工作已是凌
晨4点。

“作为纸媒的夜班编辑，把一
张散着油墨味的报纸呈现在读者
面前时，是非常有仪式感的。”董富

勇说，虽然报纸的受众、形式、工作
方式在变，也在不断求新，但本质
仍是为了让读者了解身边事、天下
事，“把最新的新闻资讯奉献给读
者，是我们不懈的追求。能走在做
深、做精、做优新闻这条路上，我他
觉得很幸福”。

记者 朱琳

当晚10点16分，董富勇将编
辑好的文字通过采编系统上传，随
后找到了照排人员，请照排人员将
文字、图片填入版面，即排版。

“这是第一步，比较粗略。各篇稿
件的篇幅是否要扩充或删减，我
心里已经有底。初步排好版后，
就可以出毛样了。”董富勇说，毛
样打印出来后，会先交给第二编
辑（校对）。

之后，美编开始根据编辑提出

的版面意图，设计、美化版面。
“美编需要专业技能，一个美

编平均每晚会分到四五个版面，做
一个版至少需要半小时，为了不影
响其他同事，我们需要抓紧时间沟
通，编辑和美编互相商量、磨合，之
后再出大样。”董富勇说。

晚上10点52分，他将毛样交
给了当晚值班副总编辑。

“分段、主题提炼都差不多了，
标题和版式我觉得可以再做一些

调整……”接到副总编辑的指令
后，深夜11点10分，董富勇来到
总编室主任办公室，探讨标题的制
作和版式的调整。

时间很快到了17日零点，经
过微调，总编室主任、副总编辑签
字后，董富勇的版面清样。

清样后，董富勇还会在办公室
待上1小时左右，以免错过可能发
生的重大新闻。凌晨1点15分，他
披上外套，踏上了回家的路。

每个版面“一磨再磨”

让读者了解身边事、天下事
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